

Развитие интеграции Союзного государства на современном этапе

Андрей Н. Захаров

Дипломатическая академия МИД России, Москва, Россия,

anz11072000@yandex.ru

Аннотация: Статья посвящена исследованию текущего состояния интеграции Союзного государства в условиях современной трансформации мирового порядка. В статье выявлены причины сближения России и Белоруссии, которые позволили создать и развивать интеграционный проект. Несмотря на объективные трудности, два государства на протяжении длительного времени успешно развивают совместные экономические проекты. Особое внимание уделяется выявлению внешних факторов, влияющих на развитие Союзного государства. С момента создания Союзного государства западные страны проводили политику, направленную на ослабление потенциала интеграционного объединения. В статье исследуются последние годы деятельности Союзного государства, выявлено влияние санкционного давления, которое осуществляется на Россию и Белоруссию, а также проанализированы шаги, которые предпринимают руководители двух стран по дальнейшему развитию интеграционного проекта.

Ключевые слова: Россия, Белоруссия, Союзное государство, интеграция, развитие, безопасность, сотрудничество, ЕАЭС, ядерное оружие, защита

Для цитирования: Захаров А.Н. Развитие интеграции Союзного государства на современном этапе. *Проблемы постсоветского пространства*. 2024;11(1):61-70. DOI: <https://doi.org/10.24975/2313-8920-2024-11-1-61-70>

Поступила 17.01.2024

Принята в печать 13.02.2024

Опубликована 30.03.2024

The development of the integration of the Union State at the present stage

Andrey N. Zakharov

Diplomatic Academy of the Ministry of Foreign Affairs of Russia, Moscow, Russia,
anz11072000@yandex.ru

Abstract: the article is devoted to the study of the current state of integration of the Union State in the context of the modern transformation of the world order. The article identifies the reasons for the rapprochement between Russia and Belarus which made it possible to create and develop the integration project. Despite the objective difficulties, the two states have been successfully developing joint economic projects for a long time. Special attention is paid to the identification of external factors affecting the development of the Union State. Since the creation of the Union State western countries have pursued a policy aimed at weakening the potential of the integration association. The article examines the last years of the Union State's activity, reveals the impact of sanctions pressure on Russia and Belarus, and analyzes the steps taken by the leaders of the two countries to further develop the integration project.

Keywords: Russia, Belarus, Union State, integration, development, security, cooperation, EAEU, nuclear weapons, protection

For citation: Zakharov A.N. The development of the integration of the Union State at the present stage. *Post-Soviet Issues*. 2024;11(1):61–70. DOI: <https://doi.org/10.24975/2313-8920-2024-11-1-61-70>

Received 17.01.2024

Revised 13.02.2024

Published 30.03.2024

ВВЕДЕНИЕ

Начиная с 2019 года, Российская Федерация и Республика Беларусь принимают меры, направленные на постепенное сближение двух стран: проводится работа, направленная на утверждение документов, закладывающих нормативно-правовую основу существования Союзного государства, а также происходит унификация национальных законодательств.

В последнее время наблюдается новое ускорение интеграции России и Белоруссии, вызванное прежде всего расширением масштаба внешних угроз.

Коллективный Запад развязал против России и Белоруссии гибридную войну, направленную на максимальное ослабление политических и экономических возможностей двух стран. Проявлением такой политики стало введение в отношении обоих государств санкций. В отношении Белоруссии они были расширены после выборов Президента страны 2020 года, в ходе которых была предпринята попытка государственного переворота, а в отношении России — после февраля 2022 года, когда началась специальная военная

операция. В этих условиях российскими и белорусскими властями было принято решение о расширении сотрудничества по широкому комплексу вопросов.

ОТРАСЛЕВЫЕ ПРОГРАММЫ

В последние годы укреплению интеграции Союзного государства посвящено множество выступлений лидеров двух стран и упоминаний в нормативных правовых документах. Например, в «Концепции внешней политики Российской Федерации» от 31 марта 2023 года [1] Союзное государство фигурирует дважды: во-первых, в контексте поощрения отвечающих интересам России процессов региональной и межрегиональной экономической интеграции, прежде всего в рамках ЕАЭС, СНГ, ШОС, БРИКС, а также в целях формирования Большого Евразийского партнёрства (статья 39, пункт 7) и, во-вторых, в рамках взаимодополняемости форматов взаимодействия между Россией и её союзниками и партнёрами в сфере обороны и безопасности (статья 49, пункт 2). Отдельно в документе прописано, что Российская Федерация намерена уделять приоритетное внимание стратегическому взаимодействию с Республикой Беларусь (статья 49, пункт 4).

Помимо утверждений общего характера, за последние четыре года были выработаны конкретные программы по дальнейшему союзному строительству. Например, 6 сентября 2019 года Премьер-министры Белоруссии и Российской Федерации Сергей Румас и Дмитрий Медведев парафировали программу развития интеграции в рамках Союзного государства и утвердили перечень из 31 дорожной карты реализации документа¹. С точки

зрения кандидата исторических наук С. Рекеды, российская сторона видит в подготовленных «дорожных картах» инструмент для разрешения наиболее сложных проблем в российско-белорусских отношениях [2]. Концепция этой программы подразумевает исполнение принципа «две страны — один рынок», что отсылает к деятельности другого постсоветского интеграционного объединения, в которое входят оба государства, — Евразийский экономический союз (ЕАЭС).

Через два года был дан новый импульс развитию интеграции: 10 сентября 2021 года в городе-герое Минске состоялось заседание Совета Министров Союзного государства [3]. В рамках этой правительственной встречи Премьер-министрами М. В. Мишустин и Р. А. Головченко были одобрены 28 Союзных программ. Они предусматривают сближение макроэкономической политики; гармонизацию денежно-кредитной политики, валютного контроля, регулирования финансового рынка, налогового и таможенного законодательства, требований в областях обеспечения информационной безопасности, противодействия финансовому терроризму и защиты прав потребителей финансовых услуг и инвесторов; интеграцию платёжных и информационных систем; унификацию регулирования транспортного рынка, бухгалтерского учёта, требований к организации и осуществлению торговой деятельности, законодательства в сфере туристской деятельности; формирование объединённых рынков электрической энергии, газа, нефти и нефтепродуктов, единой аграрной и промышленной политик, единых принципов функционирования рынка связи и информатизации; развитие

¹ Премьер-министры Белоруссии и России парафировали программу интеграции // ТАСС. – 06.09.2019. – Режим доступа: <https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/6854552> (дата обращения: 22.11.2023).

атомной энергетики; введение единых правил в области защиты прав потребителей, конкуренции, доступа к государственному заказу и государственным закупкам; проведение согласованной политики в социально-трудовой сфере. Стоит отметить, что выполнение этих масштабных задач проходит в непростых геополитических условиях, которые значительно осложняют интеграционный процесс, как минимум, с технологической точки зрения.

Наконец, 4 ноября 2021 года Президенты В. В. Путин и А. Г. Лукашенко подписали Декрет Союзного государства № 6, утвердив «Основные направления реализации положений Договора о создании Союзного государства на 2021–2023 годы» [4]. За их воплощение в жизнь отвечают Правительства обеих стран, а также Центральный банк, Федеральная налоговая служба, Федеральная таможенная служба, Федеральная служба по финансовому мониторингу, Федеральная служба по ветеринарному и фитосанитарному надзору, Федеральная служба по надзору в сфере транспорта, Федеральная антимонопольная служба, Федеральная служба по надзору в сфере защиты прав потребителей и благополучия человека, Федеральное казначейство, Федеральное агентство по туризму, Федеральное агентство по управлению государственным имуществом, Государственная корпорация по атомной энергии «Росатом», заинтересованные федеральные органы исполнительной власти и организации Российской Федерации и Национальный банк, Комитет государственного контроля, Национальный статистический комитет, Транспортная инспекция Министерства транспорта и коммуникаций, Государственный таможенный комитет, Государственный комитет по имуществу, концерн «Белнефтехим», Национальная

академия наук и иные компетентные органы Республики Беларусь.

Предварительные итоги выполнения положений стратегических документов были подведены 29 ноября 2023 года во время 53 заседания Совета Министров Союзного государства. Председатель Правительства Российской Федерации М. В. Мишустин подчеркнул, что выполнено большинство — около 90 % — из более чем 990 согласованных мероприятий. В общей сложности подготовлено 200 нормативных актов. Из них принято уже около 140 [5]. Стоит подчеркнуть, что ещё одним значимым достижением союзного строительства стало формирование двух новых органов Союзного государства: Межгосударственный центр по координации работы по управлению таможенными рисками и наднациональный налоговый комитет. Кроме того, было подсчитано, что, например, позитивный эффект для экономики Белоруссии после полного воплощения в жизнь всех союзных программ составит 120 миллиардов российских рублей ежегодно, что по своему объёму будет соразмерно примерно двум процентным пунктам ВВП страны. Необходимо отметить, что это заседание также было озаглавлено рассмотрением проекта «Основных направлений реализации положений Договора о создании Союзного государства» со сроком на ближайшие три года. Уже было заявлено, что в него войдут десять разделов. Итак, в настоящее время у Союзного государства была выработана полноценная стратегия развития, которая позволит создать устойчивую базу для дальнейшей интеграции.

ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ИЗМЕРЕНИЕ

Такое резкое увеличение нормативных правовых документов в рамках двустороннего сотрудничества обусловлено,

в частности, растущим уровнем торговли между двумя странами: в 2022 году товарооборот Белоруссии и России вырос до рекордных \$45 млрд (по белорусской статистике до \$50 млрд)². Помимо этого, стоит отметить, что только за девять месяцев 2023 года он уже составил \$35,5 млрд, что почти на 11 % больше, чем за аналогичный период 2022 года. Кроме того, быстрыми темпами идёт процесс дедолларизации двусторонних торговых отношений. Как отметил 12 апреля 2022 года замминистра экономического развития Российской Федерации Дмитрий Вольвач, сегодня расчёты между нашими странами за поставки уже более чем на 80 % проходят в нацвалютах, и он думает, что в ближайшее время этот процент будет существенно увеличен³. Нельзя также забывать и о том, что положительная динамика наблюдается в ЕАЭС в целом, о чём 6 апреля 2023 года было объявлено Премьер-министром Российской Федерации М. В. Мишустинным на встрече с депутатами Государственной думы: в 2022 году выросли на 15%, до \$80 млрд⁴. Исходя из этих данных, можно сделать вывод, что товарооборот в рамках Союзного государства — это примерно 60 % от всей внутриинтеграционной торговли в Евразийском экономическом союзе, что ставит экономические отношения России и Белоруссии на первое место в ЕАЭС.

ГЕОПОЛИТИЧЕСКОЕ ИЗМЕРЕНИЕ

Помимо экономического сотрудничества, текущее ускорение процессов

развития интеграции Союзного государства во многом связано с усилением международной напряжённости и ростом числа конфликтов как в мире, в целом, так и в Европе, в частности. Прежде всего подобные тенденции вызваны усилением противостояния между Россией и Белоруссией, с одной стороны, и западным блоком стран, с другой. Наиболее ярко столкновение интересов проявилось на примере украинского кризиса, который был начат в 2014 году под покровительством западных государств. В результате антиконституционного переворота к власти в Киеве пришли радикальные политические силы, главной целью которых стала попытка искоренения с территории Украины всего русского. Помимо этого, украинские власти начали получать внушительную военную помощь от западных стран, объёмы и возможности которой увеличивались с каждым годом. Кроме того, после воссоединения с Россией полуострова Крым и города-героя Севастополь новые украинские власти стали рассуждать о том, что отказ их страны от ядерного статуса был ошибкой.

Пришедший к власти в 2019 году Владимир Зеленский не стал отходить от разрушительной политики своего предшественника, в том числе и по ядерной повестке. Наиболее запоминающимся стало его выступление на Мюнхенской конференции по безопасности от 19 февраля 2022 года в отношении переговоров в рамках Будапештского меморандума 1994 года, который предусматривал

² В Белоруссии сообщили, что товарооборот с РФ за девять месяцев составил \$35,5 млрд // ТАСС. – 24.11.2023. – Режим доступа: <https://tass.ru/ekonomika/19371579?ysclid=lpcta6iq3j470084820> (дата обращения: 24.11.2023).

³ Свыше 80 % торговых расчётов между РФ и Белоруссией приходится на долю национальных валют // ТАСС. – 12.04.2022. – Режим доступа: <https://tass.ru/ekonomika/14354125> (дата обращения: 30.11.2023).

⁴ Объём торговли в ЕАЭС в 2022 году вырос на 15 % // ТАСС. – 06.04.2023. – Режим доступа: <https://tass.ru/ekonomika/17471009?ysclid=lpctr68ar5119889596> (дата обращения: 24.11.2023).

гарантии территориальной целостности Украины в обмен на отказ киевского руководства от ядерного вооружения. На этой встрече он призвал провести необходимые консультации и заявил, что в случае, если они снова не состоятся, или по их результатам не будет гарантий безопасности для его страны, Украина будет иметь полное право считать, что Будапештский меморандум не работает, и все пакетные решения 1994 года будут поставлены под сомнение⁵.

Таким образом, учитывая всё вышеизложенное, у России не осталось иного выбора, кроме как начать специальную военную операцию для защиты русскоязычного населения Украины и своих граждан.

В такой непростой геополитической обстановке Белоруссия не осталась в стороне от своего союзника и приступила к постепенному наращиванию сотрудничества с Россией в военной области. Одним из основных проявлений такой позиции стало увеличение совместных военных учений и их масштаб. В частности, необходимо отметить и прошедшие в феврале 2022 года в Белоруссии учения «Союзная решимость — 2022», которые среди всех российско-белорусских военных учений стали крупнейшими за всё постсоветское время⁶. Особенными они были ещё и с той точки зрения, что именно после них началась специальная военная операция, причём в первые её дни активно использовалась белорусско-украинская граница. Впоследствии в декабре 2022 года было принято решение о создании единого

оборонного пространства, что ещё больше усилило позиции Союзного государства на международной арене. Итак, Белоруссия заняла однозначную позицию по начавшимся 24 февраля 2022 года полномасштабным боевым действиям и приступила к планомерному сближению с Россией в военной сфере, в том числе и для укрепления безопасности собственного государства.

РОЛЬ ЯДЕРНОГО ОРУЖИЯ

Масштабные изменения начали происходить и с точки зрения обеспечения ядерной безопасности Союзного государства. Они начались с заявления Президента Белоруссии А. Г. Лукашенко от 30 ноября 2021 года, в котором он прокомментировал слова генерального секретаря НАТО Йенса Столтенберга о возможности размещения ядерных вооружений США к востоку от Германии и заявил, что Белоруссия предложит России разместить на своей территории ядерное оружие в случае, если американские ядерные боеголовки появятся в Польше⁷.

Немаловажно, что инициатива Президента нашла своё продолжение в рамках состоявшегося 27 февраля 2022 года нового республиканского референдума, в результате которого были внесены изменения и дополнения в «Конституцию Республики Беларусь» от 15 марта 1994 года [6]. Согласно обновлённому документу, помимо преобразования структуры государственной власти

⁵ Зеленский пригрозил пересмотреть отказ Украины от ядерного оружия // РБК. – 19.02.2022. – Режим доступа: <https://www.rbc.ru/politics/19/02/2022/621108ac9a7947f316c3b93e> (дата обращения: 23.11.2023).

⁶ Россия и Белоруссия начали активную фазу военных учений // Ведомости. – 09.02.2022. – Режим доступа: <https://www.vedomosti.ru/politics/articles/2022/02/09/908563-belorussii-startuyut-ucheniya> (дата обращения: 23.11.2023).

⁷ Лукашенко допустил размещение в Беларуси ядерного оружия // DW. – 30.11.2021. – Режим доступа: <https://www.dw.com/ru/lukashenko-dopustil-razmeshchenie-v-belarusi-rossijskogo-ядernogo-oruzhiya/a-59981343> (дата обращения: 23.11.2023).

и полномочий её ветвей, Белоруссия перестала себя позиционировать как нейтральное и безъядерное государство, что было зафиксировано в прошлой редакции. Таким образом, можно сделать вывод, что граждане Белоруссии поддержали позицию своего лидера.

Наконец, эта инициатива нашла своё подтверждение и с российской стороны, когда 25 марта 2023 года Президент В. В. Путин заявил, что 1 июля того же года завершится строительство хранилища для тактического ядерного оружия в Белоруссии. Тем не менее речь шла не о передаче ядерных вооружений белорусской стороне, а только о размещении российского тактического ядерного оружия на её территории. Президент Российской Федерации добавил, что поводом для переговоров с Лукашенко по этому вопросу также стало заявление Великобритании о передаче Украине снарядов с обеднённым ураном, поскольку это так или иначе связано с ядерными технологиями⁸. Следовательно, Союзное государство не нарушило Договор о нераспространении ядерного оружия, который был подписан руководством Минска в 1993 году. Таким образом, изменившаяся геополитическая ситуация привела к тому, что в Белоруссии теперь снова стали размещены ядерные вооружения после того, как они были вывезены из страны к ноябрю 1996 года.

РАЗРЕШЕНИЕ НАПРЯЖЕННОСТИ В СВЯЗИ С ДЕЯТЕЛЬНОСТЬЮ ЧВК «ВАГНЕР»

Об увеличении уровня доверия между властями Москвы и Минска

свидетельствует и тот факт, что после мятежа Пригожина 23–24 июня 2023 года ЧВК «Вагнер» перебазировалась по предложению А. Г. Лукашенко на территорию Белоруссии, где 16 августа того же года была официально зарегистрирована в Могилёвской области как общество с ограниченной ответственностью, которое начало заниматься предоставлением образовательных услуг. Это решение стало важным шагом на пути стабилизации внутригосударственной обстановки в Российской Федерации. Кроме того, дислокация этой частной военной компании на территории Белоруссии значительным образом укрепило её обороноспособность. В частности, Президент Белоруссии Александр Лукашенко в августе 2023 года заявил, что находящиеся в Республике бойцы «Вагнера» бесплатно передают опыт белорусской армии и спецподразделениям⁹. В Министерстве обороны Белоруссии уточнили, что с группой «Вагнер» был выработан чёткий алгоритм передачи боевого опыта подразделениям инженерных войск, территориальной обороны, войск связи, сил специальных операций, войск радиационной, химической и биологической защиты, механизированным подразделениям, а также внутренним войскам и спецподразделениям органов внутренних дел. Итак, череда событий привела к тому, что за период проведения специальной военной операции вооружённые силы Белоруссии были выведены на новый уровень не только благодаря появлению в их рядах профессиональных инструкторов, но и размещению на территории страны ядерного оружия.

⁸ Путин заявил о планах разместить в Белоруссии тактическое ядерное оружие // РБК. – 25.03.2023. – Режим доступа: <https://www.rbc.ru/politics/25/03/2023/641f2ca89a7947cf3b050065> (дата обращения: 23.11.2023).

⁹ «Вагнер» в Белоруссии зарегистрировали как центр образовательных услуг // РИА Новости. – 16.08.2023. – Режим доступа: <https://ria.ru/20230816/vagner-1890460020.html?ysclid=lpeai4gobs709387904> (дата обращения: 25.11.2023).

РЕАКЦИЯ СЕВЕРОАТЛАНТИЧЕСКОГО АЛЬЯНСА

Изменившаяся расстановка сил в регионе заставила всерьёз задуматься страны НАТО о пересмотре своих подходов к обеспечению национальной безопасности. Например, количество размещённых военных Организации Североатлантического договора только на её восточном фланге за 2022 год выросло в 2,5 раза — с 13 до 33 тысяч человек, причём в ОДКБ утверждают, что из них около 15 тысяч — военные из США¹⁰. Отдельно стоит выделить Польшу, которая решила резко увеличить численность своей армии. В частности, Министр национальной обороны Республики Мариуш Блашак 20 ноября 2023 года заявил, что Польша нарастила численность армии до 193 тысяч солдат¹¹. Кроме того, ранее он же рассуждал о том, что к 2035 году в вооружённых силах Польши должно служить не менее 300 тысяч человек, благодаря чему у Республики появится самая крупная сухопутная армия в Европе. Исходя из этих данных, Союзное государство в ближайшее время будет вынуждено реагировать на новые угрозы надлежащим образом для того, чтобы своевременно подготовить соответствующий ответ.

НОВЫЕ ЧЛЕНЫ: ПОТЕНЦИАЛ РАСШИРЕНИЯ

Подтверждением успешности интеграции двух государств служит и тот факт, что с недавнего времени появилась

основа для её возможного расширения: в апреле 2022 года Президент Белоруссии Александр Лукашенко допустил вступление стран бывшего СССР в Союзное государство, которое может строиться на «новых принципах, чтобы никто не был в обиде»¹². Его заявление не осталось незамеченным: через полтора года о желании присоединиться к Союзному государству заявили Республика Южная Осетия и Республика Абхазия. В частности, 23 августа 2023 года государственный советник Президента Южной Осетии В. Гобозов отметил, что у его страны есть желание вступить в Союзное государство России и Белоруссии, это один из приоритетов¹³. Стоит отметить, что для этого вначале нужно совершить определённые действия. Например, В. Гобозов напомнил, что прежде всего Белоруссия должна признать независимость Республики. В свою очередь, секретарь Совета безопасности Абхазии С. М. Шамба 30 сентября 2023 года заявил о том, что для присоединения к Союзному государству его стране необходимо развивать отношения с Белоруссией, причём начинать стоит с экономического сотрудничества.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ

Таким образом, текущая турбулентность мировой политики дала новый импульс союзному строительству в рамках интеграции России и Белоруссии. Действительно, можно с уверенностью сказать, что в последние годы проект

¹⁰ НАТО увеличила численность сил на востоке в 2,5 раза за год // Lenta.RU. – 14.02.2023. – Режим доступа: <https://lenta.ru/news/2023/02/14/8375/> (дата обращения: 28.11.2023).

¹¹ Численность армии Польши приближается к 200 тыс. человек // Интерфакс. – 20.11.2023. – Режим доступа: <https://www.interfax.ru/world/931405> (дата обращения: 28.11.2023).

¹² Абхазия допустила вступление в Союзное государство // РБК. – 30.09.2023. – Режим доступа: <https://www.rbc.ru/rbcfrenews/6517a8b59a79477c2e95fe02> (дата обращения: 22.11.2023).

¹³ В Южной Осетии выразили желание вступить в Союзное государство // РИА Новости. – 23.08.2023. – Режим доступа: <https://ria.ru/20230823/vstuplenie-1891649587.html> (дата обращения: 22.11.2023).

под названием «Союзное государство» переживает ренессанс: принимаются новые стратегические документы, происходит консолидация государственных позиций по международным вопросам, наращивается военное взаимодействие, появляются предпосылки для возможного расширения интеграционного объединения, увеличиваются показатели экономического сотрудничества, сохраняется высокий уровень социальных контактов и культурного взаимопроникновения. Таких результатов удалось достичь

прежде всего в связи с появлением экзистенциальных угроз, число которых растёт год от года. Отрадно, что власти обеих стран смогли вовремя заметить наметившиеся тенденции и принять необходимые меры для купирования новых вызовов. Итак, благодаря своевременным действиям руководства Союзного государства удалось не только вывести интеграционные процессы на более высокий уровень, но и укрепить основу для занятия объединением достойного места в новом мире.

ЛИТЕРАТУРА:

1. Концепция внешней политики Российской Федерации от 31 марта 2023 г. URL: <https://www.mid.ru/ru/detail-material-page/1860586/> (дата обращения: 22.11.2023).
2. Рекеда С. Союзное государство России и Беларуси: в поисках вектора развития. URL: <https://russiancouncil.ru/analytics-and-comments/analytics/soyuznoe-gosudarstvo-rossii-i-belarusi-v-poiskakh-vektora-razvitiya/?ysclid=ln9qedwp7p206915591> (дата обращения: 02.10.2023).
3. Совместное заявление Председателя Правительства Российской Федерации и Премьер-министра Республики Беларусь о текущем развитии и дальнейших шагах по углублению интеграционных процессов в рамках Союзного государства. 10.09.2021. URL: <http://government.ru/news/43234/> (дата обращения: 23.11.2023).
4. Основные направления реализации положений Договора о создании Союзного государства на 2021–2023 годы. 04.11.2021. URL: <https://посткомср.рф/docs/item/237509/?ysclid=lrepocoxxd873366906> (дата обращения: 15.01.2024).
5. Заседание Совета Министров Союзного государства. 29.11.2023. URL: <http://government.ru/news/50248/> (дата обращения: 11.12.2023).
6. Конституция Республики Беларусь от 15 марта 1994 года с изменениями и дополнениями от 27 февраля 2022 года. URL: <https://president.gov.by/ru/gosudarstvo/constitution> (дата обращения: 23.11.2023).

REFERENCES:

1. The concept of the Foreign policy of the Russian Federation dated March 31, 2023. URL: <https://www.mid.ru/ru/detail-material-page/1860586/> [Accessed: 11.22.2023] (In Russ.)
2. Rekeđa S. The Union State of Russia and Belarus: in search of a vector of development. URL: <https://russiancouncil.ru/analytics-and-comments/analytics/soyuznoe-gosudarstvo-rossii-i-belarusi-v-poiskakh-vektora-razvitiya/?ysclid=ln9qedwp7p206915591> [Accessed 02.10.2023] (In Russ.)
3. Joint statement by the Chairman of the Government of the Russian Federation and the Prime Minister of the Republic of Belarus on the current development and further steps to deepen integration processes within the Un-

- ion State. 09.10.2021. URL: <http://government.ru/news/43234/> [Accessed: 11.23.2023] (In Russ.)
4. The main directions of implementation of the provisions of the Treaty on the Establishment of the Union State for 2021-2023. 04.11.2021. URL: <https://посткомср.рф/docs/item/237509/?ysclid=lrpocoxxd873366906> [Accessed: 15.01.2024] (In Russ.)
5. Meeting of the Council of Ministers of the Union State. 29.11.2023. URL: <http://government.ru/news/50248/> [Accessed: 11.12.2023] (In Russ.)
6. The Constitution of the Republic of Belarus dated March 15, 1994 with amendments and additions dated February 27, 2022. URL: <https://president.gov.by/ru/gosudarstvo/constitution> [Accessed: 23.11.2023] (In Russ.)

ИНФОРМАЦИЯ ОБ АВТОРЕ / INFORMATION ABOUT THE AUTHOR

Андрей Н. Захаров, Дипломатическая академия МИД России, Москва, Россия; 119021, Россия, Москва, ул. Остоженка, д. 53/2;
anz11072000@yandex.ru

Andrey N. Zakharov, Diplomatic Academy of the Ministry of Foreign Affairs of Russia, Moscow, Russia; bld. 53/2, Ostozhenka str. Moscow, 119021, Russia;
anz11072000@yandex.ru